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人已逝，歌永在
章 古

歌手李玟自杀离世，令人震惊，这是一位

在我童年时就如日中天，到我年届三十仍活

跃在音乐领域的强大天后。在我印象中，她总

是自信阳光充满活力，一张标志性灿烂笑脸，

有扬起的嘴角和弯弯的双眼，健康明媚，很有

感染力。我现在还记得她那句家喻户晓的广

告词：好迪洗发水，大家好才是真的好！这位

一直以自信开朗示人的歌手居然抑郁多年，

且选择自杀离开人世，令我深深感到人世无

常和生命的脆弱。

再次打开她的歌，认真感受她嗓音里的

情感，声音确实是一种灵魂的呈现。她造型多

变，声线也相当强悍丰富。她结实的嗓音里有

一种韧性，是一种中气十足的稳定与圆润。她

的唱腔可以非常野性，也可以婉转温柔，可以

铿锵也可以内敛，不尖锐不高亢，是在这两者

之间的温润与磁性，特别有爆发力。就像雄浑

的海水，基底非常深厚。一首《月光爱人》，真

是恍如天籁。那匀称的气息、丰富的情感、优

美的声线、了得的唱功，就像电影画面一样诗

意而脱俗，让人入迷。《刀马旦》《Di Da Di》，

以及一些外语歌的演绎也雄浑有力，唱腔

野性。

为动画电影《宝莲灯》唱的《想你的 365

天》，深情婉转，打动人心。尤其留给世人的最

后一首《战歌》，情感丰富，更有力量。歌词似

乎已表明遭受过痛苦，她决心继续做一名生

活的战士，但最终没有战胜抑郁，选择了永久

的解脱。听了她许多不同风格的歌曲，了解了

更多她的生平，对她的认识已不再模糊，我能

从她的声音里听出情感与热爱，而不是什么

炫技与渴望，这是她音乐之下灵魂的魅力。一

个对音乐十足认真的歌手，穿着性感热辣，却

从无绯闻，带给人阳光快乐，却只把痛苦深埋

心中。

李玟是首个登上奥斯卡颁奖典礼的亚洲

歌手，在歌唱事业上创造了奇迹与成就，这源

于她对自己苛刻的要求。但她的童年并不美

好，从小没有父亲，而且左脚有缺陷，两岁就

做过手术，几十年来腿仍然时不时地疼痛，很

难想象她是如何在舞台上充满活力地跳舞几

十年，不是极度的热爱和虔诚怎么可能做到？

一个非常拼命、追求完美的人，难免会在生活

中给自己施压，遇到困难也会咽下去不跟别

人说。当她离开人世，人们才知道这个女人承

受了多少难以承受的东西，多次试管婴儿失

败所付出的精力情感，为一个并不忠诚的丈

夫所遭受的精神痛苦，这一切或许都是抑郁

的诱因。人的性格是复杂的，每个人都不只有

人们看到的那一面，可能有两面或很多面，有

些人看起来开朗活泼，独处时却很忧郁，有些

在别人看来内向寡言的人可能内心非常开

朗。这要看环境，也决定于人想给他人呈现一

个怎样的自己。李玟呈现给这个世界的是开

朗热情健康乐观的自己，但听众离开掌声消

散后，面对自己的李玟才是真正的李玟。

在网上看到一段她姐姐对李玟的评价，

她说：“妹妹什么都有，所以她只对感情比较

执着。她唯一的死穴是感情……”这段话不知

真假，却与我从她音乐听到的感觉类似。我认

为她是个非常渴望家庭温暖的女人，内心有

传统的一面，对感情执着，也喜欢孩子，但人

生不如意十之八九，人生很难完美，却常有遗

憾。我们应该记住李玟活着时对生活的热忱

与积极，对音乐的精益求精，对事业的努力与

热爱，对朋友的真诚……

这些年我们见过太多因抑郁而自杀离世

的人，艺人、学生、诗人、打工青年……大多因

为长期承受了难以承受的绝望。我认为在未

来十几年，人们面临的精神压力会更大，抑郁

的人会更多。这不得不引起重视，在经历物质

高度发展与信息大爆炸之后，人类进入了对

精神需求更高的阶段，无论遭遇什么，都需要

更强大的内心去面对。

从李玟的歌声与离世我感到了诸多惆

怅。其一是抑郁的可怕，哪怕平时给人感觉再

阳光再坚强的人，都可能被它吞噬，我们应该

多多关怀身边抑郁的朋友，多多陪伴他们，愿

他们早日走出阴影；其二是人世的艰难，人生

在世，名利都是浮云，哪怕获得怎样的钱财富

贵，最后都将会离开，除去生死，一切都是小

事。如今，人已经逝去，而歌声永在。

（图片来自视觉中国）

《消失的她》自上映以来热度居

高不下，围绕最受关注的婚姻感情

问题和揭露丑陋人性的视角，展开

一波又一波讨论，票房也迅速攀升。

冷清许久的影院因《消失的她》而热

闹，夜里九、十点的场次，仍有陆续

不断的观众。相比现实主义励志片

《八角笼中》，《消失的她》显然用其

跌破底线的阴暗故事吸引了更多观

众。有些人看完后大骂烂片，但大多

人入戏了，甚至逢友必问：“你看《消

失的她》了吗？”这到底是个怎样的

作品？“她”为什么会消失？这部电影

为什么火？

糅合犯罪悬疑、婚姻矛盾，人性

缺陷、暴力出格等元素，不火都难。

这些年网络上太多情感婚姻问题，

一些出轨、杀妻案，程度之可憎、手

段之阴狠令人发指。《消失的她》据

说以 2019年发生在泰国的孕妇坠崖

案为原型，虽情节和作案手法不同，

但主角都是结婚骗钱杀妻骗保的黑

心男。

大多数人觉得《消失的她》好

看是因为情节抓人，导演陈思诚是

个非常了解电影市场的聪明人，深

知电影话题的运作，知道观众想看

什么。简单粗暴地说，陈思成非常

诚实，他不提供电影艺术，但提供

电影话题，无所谓观影口碑，但在

乎影片票房。如果你看电影只图个

爽，你就选他，当然，他也在努力做

到给人一点思考。从《唐人街探案》

到《消失的她》，陈思诚一点也没有

进步，也一点没有退步，他诚实奉

献给我们这道猛火乱炖的重口菜，

他知道人们会怎么“吃”，“吃”完会

有什么反应。

残忍、心痛、震惊、愤怒，是观影

后最直接的感受。悬疑剧最大的亮

点在于“悬”与“疑”，当悬而未决与

疑点重重不断萦绕影片，再设计一

个高明且意外的结尾，就可算不错

了。陈思诚在这方面花了心思，但不

多，所以片中漏洞百出，经不起推

敲，各种巧合强行推进。很多人在看

完之后感到侮辱了智商，剧情浅陋

得就像被锁在一个密室里玩复仇的

过家家游戏。放到现实，这根本是一

个很难实践的复仇大计。你可以挖

个洞让对手掉进去，但在他进洞之

前，路径与过程太复杂了，开放的生

活不可能步步配合你的排演。另外，

一个活生生的人要光天化日假冒另

一个人且是在非封闭的空间内，在

这个时代几乎不可能。但编剧强行

给角色披上一件“话剧导演找人演

戏”的外衣，再设计多个反转，牵着

观众鼻子走，让人无暇思考，进入狗

血的共情中。

光有情节的“爽”是肤浅的，涉及

人类情感困境、生存抉择等社会议题

才有些血肉，但这是观众的课题了，

导演在片中并没有为罪犯安排反省

与忏悔。有关这个电影的评论大多围

绕着“婚姻很可怕，人性很阴暗”“恋

爱脑容易短命”“远离男人，否则会变

得不幸”等结论，加剧了之前人们对

女性生存之难的同情，但也有些片

面。女性一生伴随众多的脆弱与危

险，成长、爱情、婚姻、生育、衰老、工

作、家庭……尤其婚姻与生育，像一

场赌注，赋予其柔弱之上沉重的枷

锁，从这些经历中突围而出需要巨大

的气力。《消失的她》中有钱人家的女

孩木子按理要比普通人活得更轻松

快乐，但因择偶失败，竟落得命丧黄

泉的下场，换穷苦青年会怎样？是因

为金钱的问题才导致她“消失”，还是

因为别的？钱是一个关键的问题，还

有一个无法解决的大问题是人性，因

为你无法控制人性，你只能识别它。

如果遇人不淑，有钱的可能会因为有

钱而被杀，没钱的可能会因为没钱而

被杀。

近年来，漫长的疫情、经济的衰

退、就业的压力、生意的艰难……各

种窘迫一起倒向人们。这容易导致

复杂的问题，现实糟糕很容易摧毁

普通的心智，导致更多精神疾病与

心理问题的发生。个体对自身价值

的怀疑、个体与他人或社会关系的

紧张、理想主义的破灭，时时上演令

人心碎的悲剧；各种明星塌房事件、

越来越低的结婚率生育率、越来越

高的离婚率、数量飙升的抑郁症患

者……令人头皮发麻。

现实是残酷的，人性是复杂的，

但我们要相信人的善良与强大。通过

这部影片，至少有一点应该牢记，找

对象一定远离有黄赌毒嗜好的人，一

定要擦亮眼睛，要找人品好有担当的

人，不要用无限的付出去讨好不对等

的关系，不要妄想改变一个人，遇人

不淑，马上远离。同时，不要对未来抱

绝望态度，不要极端和对立地看待异

性与婚姻，毕竟好男人和真爱还是有

很多，现实是美好的，人也可以通过

努力创造好的生活。

《消失的她》可看性还是有的，

演员也努力了，影片至少给我们提

供了一个讨论问题的渠道，也用影

像之力对人们加深了一次社会教

育。但真正的思考在于个人，热度总

会消失，生活仍在继续。暴露人性并

不难，因为人性太容易暴露了，但我

们要学会辨认和审视人性、接受人

性的缺陷并保持善良与理智。如加

缪所说：“不做受害者，也不当刽子

手。”

近日，荷塘区“荷你悦读”分享

会第五期活动在荷塘区文化馆举

行，《光明日报》文荟版副主编、高级

编辑，中国现代文学馆特邀研究员

饶翔进行读书心得和文学创作体会

分享。

分享会上，饶翔围绕其阅读的

《伯爵猫》《地上的天空》这两个故事

及《阅读：在拓展的背后》这一篇文

章，结合自己读书、写作的经验与心

得，从“锤炼语言、具体形象、叙事逻

辑、主题提炼”4 个方面对写作的要

素进行分享交流。

在互动交流中，现场观众争相举

手向饶翔提问，饶翔围绕观众提出的

“如何由被动阅读转化为主动阅读”

“家长如何帮孩子制定阅读计划”“阅

读与写作的实用技巧”等问题进行解

答，为读者提供了阅读参考。

市区作家协会会员、文学爱好

者，荷塘区读书会、吾道读书会会员

180余人参加活动。

“她”为什么消失？
《消失的她》为什么火？

罗遇真

近日，北京嘻哈包袱铺在株洲神农大

剧院举办专场相声演出。在专场相声开始

前，嘻哈包袱铺创始人高晓攀和活宝搭档

尤宪超接受株洲日报记者专访。面对记者

采访，两人侃侃而谈，就网络与相声、传承

与跨界、湖南与株洲印象，聊了个尽兴。

高晓攀说，要为这个时代留下一些声

音和作品，“声音和作品能不能留得下来，

这需要时间去检验，但是秉承原创精神，是

嘻哈包袱铺一直以来的原则。”

谈网络与相声
“原创才能让相声变得有意义”

记者：嘻哈包袱铺一直秉承着“不卖车

子，不卖房子，不卖包子，只卖乐子”的十六

字宗旨，能跟大家解释解释十六字宗旨么？

里面有啥梗么？

高晓攀：这十六字宗旨记录着我们团

队的成长。之前，我经常批评年轻人躺平现

象，还跟公司的小伙伴说你们要努力工作。

然后他们问我努力工作是为了什么？我说

为了生活，能够到处转一转，该吃吃该喝

喝。他们说，现在的生活不就是该吃吃该喝

喝，到处转转么，后来我一想，还真是这样。

所以我重新诠释这十六字宗旨，内核就是

把欢乐带给观众，让观众在当代高压、内卷

的时代环境下，能够找到一丝欢乐，这是我

们努力的方向。

记者：有没有觉得现在观众越来越难

以逗乐了？

高晓攀：以前我会那么觉得，但现在我

觉得不是，我们今年的相声巡演已经到了

第九个城市，每一场观众都特别开心。我认

为只要保持原创精神，保持去说大家生活

中的语言，去聊大家都比较在意的话题，我

们的笑点观众应该都能 get到。

所以，我特别鼓励大家多走进剧场里

去听相声，可能一些平台的存在让逗乐观

众越来越难了，但是线下剧场里的艺术是

互动的，现场氛围感也不一样，也让我觉得

逗乐观众没什么压力。

尤宪超：现在是自媒体时代，无论是精

神上还是物质上，每个人都有自己一方小

世界。虽然每个人的一方小世界都不一样，

但有人来看我们的演出，我们会用一些网

络上的梗或者段子，说一些社会时事，让大

家产生共鸣，他们会发现跟这个世界是有

联系的。相声就是用一个个段子，在线下把

所有人的声音串联起来。

记者：现在观众通过网络了解了太多

的段子。嘻哈包袱铺的作品会不会融入网

上的段子？对网络段子，你们是一种怎样的

态度?

高晓攀：嘻哈包袱铺有一件特别重要

的事，就是要秉持原创精神，原创才能让相

声变得有意义。如果说，我把所有抖音的段

子拼成一个相声作品，观众看抖音得了干

嘛要看你。我们老说要为这个时代留下一

些声音，留下一些作品。声音和作品能不能

留得下来，需要时间去检验，但是秉承原创

精神是我们一直以来的原则。网络段子我

们 会 借 鉴 一 些 ，它 不 会 成 为 我 们 创 作 的

主导。

尤宪超：网络段子观众之所以喜欢，会

迅速火起来，要么有与观众产生共鸣，要么

魔性洗脑。因为这就是现在老百姓喜欢的，

就很值得我们借鉴吸收，因为段子再怎么

变，也没变出让人发笑的逻辑。

谈传承与跨界
“少说一些口号，多办一点实事”

记者：现在很多相声演员会跨界去拍

戏，或者去参加一些综艺，你们是如何看待

这个问题？

尤宪超：这是好事，因为我是真觉得相

声演员乃至曲艺行当的人适合跨界。老先

生说我们这行是天才行业，你不是天才干

不了。很多拍戏厉害的演员可都是曲艺行

当出来的，不仅有牛振华、范伟等影帝，很

多知名演员都与曲艺行当相关，张国立原

来是在相声大师侯宝林家长大的，王刚说

过评书，李诚儒出身梨园世家……为什么

曲艺人才适合跨界，那是因为拥有

更佳的表达能力，仅仅通过口齿声

音，就能让观众听懂话语里的逻辑。

记者：你们觉得你们是明星吗？

尤宪超：相声演员，是我们的工作职

业，每个人的职业属性不同，比如相声演

员，属性就是抛头露面，跟其他人的工作没

什么不同。我不向往当明星，全都逮着你，

一点自由都没有。

高晓攀：我觉得人首先得有一技之能，

过去老先生老说一句话，捧起来的落不着，

什么意思？说相声的，就把这事弄好，你是

说评书的，就得把评书弄好。当有了明星光

环，很多人拿自己当事了，一旦拿自己当事

儿，他以后就不是事儿了。

记者：如何理解相声这门艺术的传承

和创新的？

高晓攀：我觉得应该“少说一些口号，

多办一点实事”。中国曲家协会主席冯巩对

曲艺一行说过四个“没有”，特别好。

四个“没有”——

没有天赋干不了，人从事某一个行业

都需要天赋。

没有勤奋干不成，必须得保持勤奋，笔

耕不辍。

没有文化干不大。前两天，黑龙江卫视

有一个读书的节目，问了我一个问题，说哪

本书影响了我的一生？我说没有一本书能

影响人的一生，一定是一直在读书，才能影

响人的一生。在株洲演出期间，我去了空灵

寺，司机问我为什么，我说因为杜甫的一首

诗，我会因为一首诗去一个地方，不是拍

照，不是朋友圈打卡。

没有人格干不长。有人说演艺行业叫

高危行业，一句话、一个动作，都容易被解

读。直播间有人说我没作品，于是湖南卫视

小年夜有了《勇攀高峰》，湖南卫视元宵喜

乐会有了《相逢是缘》。当我们有了新作品，

可又有人说，这是相声吗？一点都不好笑。

有了作品你骂我，没作品你还骂我，这时候

真的需要坚守和定力，如果索性不弄作品

了，看网络上哪个段子好就拿来用，整个容

在台上扭一扭，这就与艺术背道而驰，谈不

上传承，更谈不上发展。

谈湖南与株洲
“每次来株洲，都有新的不一样”

记者：湖南也是娱乐大省，也走出大兵

等优秀的相声演员。能不能说说你们对湖

南相声演员的印象？

尤宪超：湖南本地的红星相声社、大兵

笑工厂……我都是如数家珍。其中大兵的

相声，更讲逻辑，也更具讽刺和批判性。我

经常在北京和湖南跟大兵见面，他永远在

跟文本较真，他老说“一句治本”，先把本子

弄好了再说表演。大兵是非常值得我们学

习的老前辈。

记者：两位是第二次来株洲，这一次来

株洲跟之前来株洲感觉有什么不一样吗？

尤宪超：株洲的变化太大了，我还记得

我第一次来株洲那是 2017年，这次来株洲，

我们都没有意识到我们曾到过株洲。这六

年间，株洲各方面的变化太大了，高楼大

厦、设施交通、生活环境都好太多了。

高晓攀：我也感受到株洲的巨大变化，

这是一座用火车拉来的城市，因为它便利

的交通，让我感觉每次来到这里，都有新的

不一样。

记者：两位对于相声爱好者和基层文

艺创作者，有何建议吗？

高晓攀：如今是一个双向奔赴的时代，

如果你很爱这个行业，就会想尽一切办法

排除万难。如果内心不是那么坚定，就很容

易受到影响，甚至放弃。

尤宪超：有人说，相声这行门槛低，不

用上艺术院校，形象上也不要多俊多美。长

着嘴，敢上台，你就能说相声。但是来了你

往里溜达试试，看这院有多深。说相声是一

辈子的事儿，喜欢可以去听，可以去尝试，

可以拿它当一种开智开悟的方法，千万别

跟这玩意较真，不是天才干不了，千万别跟

自己较劲。
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嘻哈包袱铺
嘻哈包袱铺成立于2008年5月16日，它以相声团体嘻哈包袱铺为基础，在经营

嘻哈包袱铺和弘扬中国传统相声的同时，兼顾曲艺、话剧等多方面文化经营活动。

嘻哈包袱铺成立至今，“掌柜”高晓攀的带领下，拥有近百名相声演员和专业化营运

团队。嘻哈包袱铺成军十余载，在弘扬中国传统相声的同时，不断创新发展。从单一

相声演出，发展到如今相声剧、喜剧小品、话剧、网剧、电影等多种表演形式共存。是

集传统与创新为一体的相声、喜剧团体。每年近千余场相声专场演出。

链接

“荷你悦读”分享会举行
旷昆红 陶 港

缅怀

嘻哈包袱铺走进神农大剧院嘻哈包袱铺走进神农大剧院，，高高

晓攀和尤宪超正讲着相声逗乐观众晓攀和尤宪超正讲着相声逗乐观众。。
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